

EL PABELLÓN LIBERAL

DIARIO DE LA MAÑANA

Editor y Redactor—FEDERICO G. SALAZAR

AÑO IV

San José, martes 2 de febrero de 1897.

NÚMERO 505

ADMINISTRACIÓN

Calle 20, Sur.—Casa n.º 235

CONDICIONES:

Suscripción por mes	\$ 1-00
Número suelto	0-10
" atrasado.....	0-25

Comunicados y avisos se publicarán su-
mamente baratos.

COLABORACION

En la Fragua

Como nunca leo el periódico de los clérigos, no habría visto en él dos gacetillas que á mí se refieren, una en el n.º 1747 y otra en el n.º 1748, si un amigo no me hubiera dado la noticia ayer.

La primera dice que soy defensor de las doctrinas sanguinarias de Uribe, y la segunda que rehusó el combate á que me convidó el señor Zambrana, porque de la discusión nace la luz y hay cosas que no se deben alumbra-
brar.

Sanguinarias llama el "Diario Clérigo" á las doctrinas que proclaman la verdad, la igualdad y el derecho, doctrinas que Uribe ha bebido en las fuentes del cristianismo, pues que son las mismas que predicó Cristo, aquel sabio y santo varón que in-

rió en el leño infamante perseguido por los sacerdotes por no haberlas predicado con el filo de la espada.

Uribe no tiene, como dice el "Diario Católico," instintos sanguinarios

Quiere que de una vez se arranque todo el mal que aqueja á la mayor parte de nuestra América, sin dejar de él nada que pueda germinar.—Y en este concepto, cada vez que una bala efectúa en parte la obra de la redención, cada vez que un puñal funciona en nombre de la Justicia, bendice esa bala y santifica ese puñal de la misma manera que yo bendecería y santificaría cada brazo que suprimiera una cabeza de fraile de esos que debajo del escapulario de la virgen sustentan un corazón de tigre

Pero ni Uribe ni yo, su discípulo, podríamos ver sin indignación al cura Merino asestando una puñalada á Isabel Segunda al salir de mi casa; ni él ni yo podríamos ver sin ira al cura Galeoto atravezando de un balazo el corazón del Obispo de Madrid, en plena iglesia y al favor de la sombra proyectada por el altar, por el grave delito de haberle negado un curato; ni él ni yo podríamos ver sin horrorizarnos al Cura Santa Cruz en Maestrazgo asesinando diario á cuatro ó más ciudadanos honrados é indefensos.

El puñal no se fabrica para ador-

no. Los liberales le emplean en degollar tiranos y cortar cabezas que obstruyen el paso de la civilización; los clericales en herir mujeres, vengar mezquindades y asesinar ciudadanos inofensivos.

¿ Quiénes son los sanguinarios?

O los del "Diario Católico" no saben leer, ó comentaron con mala fé mi negativa á combatir las ideas del señor Zambrana.

No acepté, porque discutir la autonomía es, para mí, algo así como insultar á la memoria de José Martí, y porque el oportunismo está discutido y condenado por plumas poderosas y por la misma historia

La República Francesa, las bellas instituciones y el progreso de los E E U U., la Independencia de América, la República de Méjico, son obras de la Revolución.

En cambio, cuáles son las obras del oportunismo?

Talvz Rusia, Turquía y España, podrían contestar.

Estos argumentos, propuestos en mi primer artículo, parecen que influyeron en el señor Zambrana porque el día siguiente en vez de defender el oportunismo en tesis general que condena Uribe, se concretó al oportunismo cubano, como él llama á la autonomía.

La autonomía de Cuba es irrealizable, y sería mala si pudiera realizarse: irrealizable porque no hay vínculos que puedan ligar á la Isla con la Península, sólo que los del cariño, y estos no pueden existir donde se ha vertido tanta sangre; mala porque sería un tutelaje criminal, por voluntario, aún más infame que la cadena impuesta.

Cuba es joven, vigorosa, rica y progresista y naturalmente, no quiere ni debe aceptar una tutela decrepita, degenerada, pauperrima y retrógrada.

Así lo han entendido todos los cubanos, excepto el señor Zambrana, y por eso, con el tema de "independencia ó muerte," siguen luchando, uno, contra cuatro, y siguen venciendo y perdonando vidas de copados, con lo que demuestran al mundo que su valor y nobleza los hacen indignos de semejante tutela.

Los clericales están de acuerdo con el oportunismo del señor Zambrana, y á fé que tienen razón.

A medida que la luz de la verdad se va difundiendo por los ántros del misterio católico, ellos van perdiendo terreno y poniendo en evidencia las malas artes con que mantienen sus doctrinas; y como ya ven próximo su fin, no deja de halagarles la idea de sorprender á los pueblos en el estúpido sueño de la evolución.

FELIPE MOLINA LARIOS.

CORRESPONDENCIA

Señor Redactor de
El Pabellón Liberal

Muy señor mío:

Como V. me prometió y hasta

hoy que yo sepa, llevado á la práctica la oferta de que en las columnas de su muy anneritado periódico tienen cabida las ideas de todos, sin parar mientes en partidos políticos ni religiosos, no he vacilado un momento para enviarle esta correspondencia en la seguridad de que verá la luz pública á la mayor brevedad posible.

Como V., señor Redactor, bien lo sabe, el progreso en sus múltiples manifestaciones se aquilata—principalmente por los hechos realizados y cuando estos hablan, la conciencia pública pronuncia su fallo.—Aquí, en esta provincia á quien el pervenir sonríe y á la que podemos llamar sin vanidad: cuna de la mayor parte de los prohombres del país; aquí, repito, hay señales fehacientes de progreso así en los asuntos públicos como en los particulares.—Precario, podemos decir, ha sido en épica no lejana el manejo de éstos. Cartago entero estaba dispuesto á no sé qué..... y V. lo ha dicho en su estimable periódico: "el pueblo cartaginés es viril;" y V. lo ha visto, por su actitud cuando en mejores tiempos el Instituto de Cartago estaba confiado á su hábil é inteligente Dirección.

Ayer como hoy pudo haber errores, falsas apreciaciones y hasta consejos de mala raza; pero es lo cierto que si como dije al principio los hechos hablan, pesados los buenos y los malos en la balanza de la conciencia, aquéllos darían tales resultados que harían estallar tan espontáneo como ruidoso aplauso en bien de la actual Administración.—Y en efecto, el señor Presidente de la República don Rafael Iglesias, inspirado tan sólo en el más puro patriotismo, ha sabido atender las urgentes necesidades de los pueblos y con

su claridad de mirada y su superior talento compulsa el progreso de esta provincia en todas sus manifestaciones.

Menor gloria no le cabe al actual Gobernador de Cartago, factor importantísimo que, con tino admirable, ha contribuido eficazmente á la realización de obras que lo enaltecen y más aún á la fusión de esas todas las individualidades de valor todo ello en pro del bien común.

Don Demetrio Tinoco bien merece algo más que el distinguido puesto que ocupa.

Pero, para hacer enumeración sucinta de cada una de las obras llevadas á cabo, temo abusar de la bondad de V. y de los que se dignen leer estas líneas, y por eso dejo las apreciaciones para otra ocasión, dando término á esta correspondencia con las cumplidas gracias para V. por su oportuno servicio.

Soy de V. atento y obsecuente servidor,

Un Cartaginés

Cartago, 30 de enero de 1897

GACETILLAS

COMPROMISOS contraídos con anterioridad, nos han hecho dejar para el próximo número de esta hoja dos trabajos uno referente á la "Sociedad Mercantil Co-tarriense" y otro, de una "Sociedad de Protección Mutua" (sic) de trabajadoras.



RENDIMOS nuestro agradecimientos á "Un Cartaginés," por las frases, tan lisonjeras como inmerecidas por nuestra parte con que nos obsequia en el presente número de esta hoja.

ENTERRAR A LOS MUERTOS

+ M O R A +
+ D O M I N G O +



ABIENDO cesado ya las causas, que por mi enfermedad me obligaron á trabajar en sociedad en la Agencia de Funerales y circulación que tengo á mi cargo, y con motivo de que algunas personas mal intencionadas han tratado de denigrar mi Agencia, tomando por pretexto que yo cobro caro por la distribución de tarjetas, tanto de funerales como de matrimonios; por tales razones estoy en la obligación de poner en conocimiento del público, que todo lo dicho por esas personas es completamente falso; y como los hechos hablan, voy á probar que mi negocio está al alcance de todos, el precio que yo cobro por por +Tarjetas de Matrimonio+ es de DOS centavos por tarjetas; en las de funerales tengo tarifa distinta. Poseo además, á la orden del interesado, un completo y variado surtido de Tarjetas de luto las que puedo poner (impresas) desde \$ 450 el ciento, hasta por \$ 10 hago una distribución, incluyendo mi trabajo y además diligencias de entierro. Los ATAÚDES que tengo en comisión, son de la mejor clase que hay en el país. Las personas que me ocupen y que pasen á cancelar su cuenta á mi casa de habitación, lo más tarde, 24 horas después del entierro, tendrán un descuento del 10 por ciento en mis honorarios.

Cuando se me encargue el entierro completo, no cobraré por las diligencias, sólo mis honorarios en las Tarjetas.

San José, 15 de enero de 1897.

DOMINGO MORA

6: AVENIDA, OESTE: 50 VARAS
AL OESTE DE LA PLAZA DE ARMA

Fuego al enemigo!

Tengo el gusto de anunciar al público las últimas novedades que han llegado á mi establecimiento de Comercio, situado en la 5ª avenida frente al "Banco Anglo Costarricense" donde encontrarán mis parroquianos en particular mercaderías de primer orden, como géneros firmes para nuestros honrados campesinos, zarzales, baratas al alcance de todas las fortunas y sobre todo, artículos de lujo y fantasía para las clases altas, entre ellos los bordados y las sedas en diversas combinaciones importadas directamente por mí de las principales casas europeas.

Con motivo de mi último viaje por Alemania, Francia, Inglaterra y otras naciones, tuve ocasión de estrechar más mis relaciones comerciales y adquirir condiciones ventajosas para importar ciertos artículos difíciles de conseguir en plaza al módico precio como los realiza mi casa. Actividad, baratura y buen servicio ofresco al que me ocupa.

San José, 19 de enero de 1897.

ROBERTO HERNÁNDEZ

A V I S O

El más completo surtido de mercaderías hay en casa de

W. STEINVORT & HERMANO

Venta exclusiva á comerciantes en condiciones favorables y á precios módicos.

"EL DESCANSO"
Este establecimiento que antes perteneció al señor don Inocencio Andión, ha pasado á ser propiedad del infrascrito.

POSEE HOY.
Gran surtido de mercaderías.
Servicio esmerado.

Una pieza interior para las personas que quieren pasar ratos agradables; y en su día, todo lo más apetecible en establecimientos de esta clase.

San José, 212 de diciembre de 1896.
JOSE JOAQUIN ESCALANTE

EL VINO COGNAC

—DE—

CAJON

PROPIEDAD DE H. TOURNON &
Se vende en casa de

L. CHARPENTIER & H

A los precios siguientes:

Caja.....	\$ 9 50
Botella.....	1 00
1/2 botella.....	0 50
Barril de 6 docenas ya embotellado, devolviendo el casco.....	45 00